



JÓZSEF ATTILA ÁLTALÁNOS ISKOLA

ATTILA JÓZSEF GRUNDSCHULE

ATTILA JÓZSEF PRIMARY SCHOOL

A mai újdombóvári városrészt a XX. század elején – az első házak 1919-ben épültek – az Esterházy Miklós adományozta területen Saguly Károly vasúti mérnök irányításával hozták létre, kimondottan vasutasok számára. A telep növekedésével szükség volt a vasutas családok gyermekeinek oktatására is.

1920–1929 között a tanítás a Fatelítő laktanya épületében folyt. Igazgatója 1925-től Gábor Béla volt. Végül 1929. március 18-án kezdte meg a saját iskolaépület építését a vasutas telep, melyet még ez év október első napján át is adtak. Az új falak között 279 tanuló kezdte meg a tanévet. Az intézmény igazgatója ekkor Gábor Béla.

A templom megépítéséig (1934) itt tartották a vasutas telepi szentmiséket és az iskola adott otthont az akkori plébánosnak, Fehérvári Józsefnek. Az épület tetejére harangtornyot is építettek, melyet később sajnos lebontottak.

1930 júniusától 1950-ig az iskola földszintjén működött a helyi óvoda is.

1948-ban, az államosítást követően jelent meg az „általános” szó az elnevezésben, mivel nyolcosztályossá vált az intézmény, így lett Újdombóvári Állami Általános Iskola. 1949–1950 között a Dombóvári Állami II. sz. Vegyes Általános Iskola nevet viselte az intézmény. 1953-tól az óvoda az iskola melletti épületben kapott új helyet. 1971-től már III. számú Általános Iskola Újdombóvár lett a hivatalos megnevezése.

2003-ben a tevékenységi kör kibővült az óvodai és közösségi feladattal, így létrejött a József Attila Általános Művelődési Központ, amely a 2004/2005-ös tanévtől már Dombóvár, Attala, Dalmand és Nak Önkormányzatok társulásaként működő, községi tagintézményekkel rendelkező intézmény.

Az újabb fontos mérföldkő 2013. január 1-je: az oktatási feladatok állami átvételével az iskola önkormányzati helyett állami fenntartásba került és a Klebelsberg Intézményfenntartó Központ égisze alatt a mai napig a Dombóvári József Általános Iskola nevet viseli.

FORRÁS • QUELLE • SOURCE

Mészárosné Fodor Klára: *Az újdombóvári iskola története a kezdetektől napjainkig. Dombóvár, 2005.*
Dr. Szőke Sándor: *Dombóvár. Dombóvár, 1996.*

Der heutige Stadtteil Neudombóvár wurde am Anfang des 20. Jahrhunderts – die ersten Häuser wurden im Jahr 1919 erbaut – auf dem von Miklós Esterházy geschenkten Gebiet mit der Leitung vom Eisenbahningenieur Károly Saguly ausgesprochen für Eisenbahner errichtet. Mit dem Wachstum des Eisenbahndepots wurde der Unterricht für die Kinder der Eisenbahnerfamilien notwendig.

Zwischen 1920 und 1929 wurde in einer Kaserne für Holzimprägnierung unterrichtet. Der Direktor war seit 1925 Béla Gábor. Zum Schluß begann die Eisenbahnersiedlung das eigene Schulgebäude zu errichten, das noch am 1. Oktober 1929 übergeben wurde. Im neuen Gebäude begannen 279 Schüler das Schuljahr. Der Direktor des Institutes war damals Béla Gábor. Bis zum Bau der Kirche (1934) wurden hier die Gottesdienste der Eisenbahnersiedlung gehalten. Die Schule beherbergte den damaligen Pfarrer József Fehérvári. Auf dem Gebäude wurde auch ein Glockenturm gebaut, der später leider abgebaut wurde.

Im Erdgeschoss der Schule funktionierte auch der Kindergarten der Siedlung vom Juni 1930 bis 1950.

Nach der Verstaatlichung 1948 erschien das Wort „Grund” in der Bezeichnung der Schule, da das Institut achtklassig wurde, erhielt die Schule den Namen Staatliche Grundschule von Újdombóvár. Zwischen 1949 und 1950 trug das Institut den Namen Staatliche Gemischte Grundschule Nummer 2 von Dombóvár. Seit 1953 wurde der Kindergarten im Gebäude neben der Schule untergebracht. Seit 1971 erhielt die Schule die offizielle Bezeichnung als Grundschule von Újdombóvár Nummer 3.

Im Jahr 2003 weiterte sich der Tätigkeitsbereich mit Kindergarten- und gemeinschaftlichen Aufgaben, so kam das Allgemeine Kulturzentrum Attila József zustande, das vom Schuljahr 2004/2005 als eine Assoziation der Selbstverwaltungen von Dombóvár, Attala, Dalmand und Nak funktionierendes Institut ist und über Mitgliedsinstitute der Gemeinden verfügt.

Der 1. Januar 2013 war ein neuer, wichtiger Meilenstein: Mit der staatlichen Übernahme der Unterrichtsaufgaben gelang die Schule unter staatlichen Unterhalt anstatt des Unterhalts der Stadtverwaltung. Unter der Leitung des Institutsunterhaltszentrum Klebelsberg funktioniert die Schule weiter mit dem Namen Dombóvárer Grundschule Attila József.

Today's Újdombóvár town district was established in the early 20th century—the first houses were built in 1919—in an area donated by Miklós Esterházy especially for railway employees, under the control of railway engineer Károly Saguly. As the establishment grew, it became necessary to provide schooling for the children of railway employees.

Between 1920 and 1929, lessons were held in the barrack building of the Impregnation Plant. The schoolmaster was Béla Gábor from 1925. Finally, the railway employee residence sector's own school building was started to be built on 18 March 1929 and opened up on the first day of October the same year. 279 pupils started the academic year in the brandnew building. Béla Gábor was the schoolmaster then.

Holy mass services of the railway establishment were held here before the church was built (in 1934) and the parish priest of the time, József Fehérvári had lodgings at the school. Even a bell tower was built on top of the building, which was pulled down unfortunately later on.

Between June 1930 and 1950, a local nursery school was also operated at the ground floor of the school building.

The term “primary” was included in the name of the school in 1948, following nationalization, as the institution came to have eight grades, and was named Újdombóvár Public Primary School. Between 1949 and 1950, the name of the institution was Mixed Gender Public Primary School II of Dombóvár. From 1953, the nursery school was relocated to the building beside the school. From 1971, the official name was Primary School III Újdombóvár.

In 2003, functions were extended by nursery school and community duties, so Attila József General Community Center was established, and from academic year 2004/2005 it operated as an institution in association with the Local Governments of Dombóvár, Attala, Dalmand and Nak, with township institutions integrated.

A further important milestone was 1 January 2013: as the duties of education were drawn under state control, the school came to be maintained by the state instead of the municipality, and ever since then it has had the name Attila József Primary School of Dombóvár under the aegis of the Klebelsberg Institute Maintenance Center.

